

Culte du 10 Mars, Mouilleron

Accueil (Assis) Maryvonne

La grâce et la paix nous sont données de la part de Dieu notre Père et de Jésus-christ notre frère, notre Seigneur.

Soyez tous et toutes les bienvenues cet après midi, pour vivre ce dernier culte dans ce temple de Mouilleron. Ce culte est l'occasion de nous remémorer ce qui s'est vécu dans ce lieu et remercier Dieu de tous les beaux moments passés ici. Nous excusons Emmanuelle Seybolt, présidente de l'Église protestante unie de France, Jean Luc Crémer président de la région Ouest de l'Église protestante unie...

Il n'est pas anodin de vendre un lieu chargé d'autant d'histoires, un lieu important pour beaucoup, un lieu où l'amour de Dieu a été prêché, chanté, prié. Oui ce n'est pas évident de tourner cette belle page de l'histoire et de s'interroger sur l'avenir, sur comment continuer à proclamer l'Évangile, ici à Mouilleron aujourd'hui. Mais face à ces questionnements, nous ne sommes pas seuls, le Seigneur nous rejoint et nous accompagne. Nous pouvons nous tourner vers lui avec confiance dans la prière :

Seigneur, nous te demandons ta paix pour ce temps de culte, que ta sérénité nous rejoigne, nous accompagne, nous ouvre vers l'avenir.

Seigneur, nous te demandons ta joie pour éclairer hier, aujourd'hui et demain.

Seigneur, nous te demandons ton audace, pour que nous inventions de nouvelles manières de proclamer ton amour pour ce monde.

Seigneur, nous te demandons ta grâce, que ton amour nous rejoigne et nous soutienne, qu'il nous guide et nous offre d'avancer confiant dans la vie. Amen

Cantique : Confie à Dieu ta route 616,1-3

Louange (Debout) Nelly

Nous louons le Seigneur avec des mots du Ps 118

¹Louez le Seigneur, car il est bon, et son amour dure toujours. ⁴Vous qui reconnaissez qu'il est Dieu, à vous de répéter : son amour dure toujours. ⁵Du fond de la détresse, j'ai appelé le Seigneur au secours, il m'a répondu, il m'a rendu la liberté. ⁶Le Seigneur est pour moi, je n'ai peur de rien : Que me feraient des êtres humains ? ⁹Mieux vaut trouver refuge auprès du Seigneur que de compter sur des gens influents ! ¹⁴Ma force et mon chant, c'est le Seigneur, il est venu à mon secours.

²²La pierre dont les bâtisseurs ne voulaient pas est maintenant la pierre d'angle. ²³Cela vient du Seigneur ; c'est une chose admirable à nos yeux ! ²⁴Ce jour de fête est l'œuvre du Seigneur ; crions notre joie, soyons dans l'allégresse ! ²⁶Que Dieu bénisse celui qui vient au nom du Seigneur ! Depuis la maison du Seigneur, nous vous bénissons.

²⁸Tu es mon Dieu, je veux te louer, mon Dieu, je proclamerai ta grandeur : ²⁹Louez le Seigneur, car il est bon et son amour dure toujours ! Amen

Cantique : Ps 47 Frappez dans vos mains

Bref rappel de l'histoire du protestantisme à Moulleron Lise / Joël

Le protestantisme est arrivé à Moulleron dès le XVI^e siècle. Il a pénétré toutes les classes sociales du bocage vendéen, en particulier les artisans et les nobles. À certaines périodes, il n'y avait que le culte protestant qui était célébré à Moulleron. Après la promulgation de l'Édit de Nantes, l'église est rendue aux fidèles catholiques et un temple est construit, bien que l'on en connaisse pas l'emplacement.

Celui-ci est détruit en août 1665 sous l'ordre du roi, bien qu'une petite partie de la population reste protestante après les dragonnades. Les protestants continuent à vivre leur foi, mais dans la clandestinité. C'est la période du Désert, où les cultes ont lieu dans la campagne. Avec l'Édit de tolérance de 1787 et les acquis de la Révolution, les protestants de Moulleron peuvent de nouveau se réunir et célébrer Dieu. Ils font construire ce temple en 1823 qui est rénové en 1836.

Durant le XIX^{ème} siècle, la foi protestante s'épanouit à Mouilleron, bien que traversé par des grandes discussions théologiques. Le XX^{ème} siècle est marqué par la lente sécularisation de la société, qui n'épargne pas le protestantisme, le nombre de fidèle diminuant dans la seconde moitié du siècle. Mais ces 70 dernières années ont aussi été marquées, par la joie de la rencontre œcuménique, de l'ouverture sur la cité, et la participation à la réflexion sur les problématiques de société.

De quoi sera fait le XXI^{ème} siècle ? Nous ne savons pas, c'est à nous de l'inventer, une page se tourne, mais l'histoire n'est pas terminée et le Seigneur nous accompagne.

Prière d'illumination (Assis) Elie

Avant de lire les Écritures nous prions :

Donne-nous, Seigneur, d'être à l'écoute de ce que tu veux nous dire cet après midi.

Accorde-nous la grâce du silence intérieur pour que ta Parole nous rejoigne et qu'elle parle à notre cœur. Que par ton Esprit, le passage de l'Écriture que nous allons écouter devienne Bonne Nouvelle pour nos vies. Amen

Lecture des textes bibliques : Lc 19,35-40 Elie

³⁵Les disciples amenèrent l'ânon à Jésus ; ils jetèrent leurs manteaux sur l'animal et y firent monter Jésus. ³⁶À mesure qu'il avançait, les gens étendaient leurs manteaux sur le chemin. ³⁷Tandis qu'il approchait de Jérusalem, par le chemin qui descend du mont des Oliviers, toute la foule des disciples, pleine de joie, se mit à louer Dieu d'une voix forte pour tous les miracles qu'ils avaient vus. ³⁸Ils disaient : « Que Dieu bénisse le roi qui vient au nom du Seigneur ! Paix dans le ciel et gloire à Dieu au plus haut des cieux ! » ³⁹Quelques pharisiens, qui se trouvaient dans la foule, dirent à Jésus : « Maître, fais taire tes disciples ! » ⁴⁰Jésus répondit : « Je vous le déclare, s'ils se taisent, les pierres crieront ! »

Cantique : 232 Comme un souffle fragile

Prédication : (assis) Elie

Lorsque nous avons commencé à préparer ce culte de fête, c'est ce texte si qui m'est venu en tête. Avec cette phrase : Si eux se taisent, les pierres crieront !

En réfléchissant un peu, j'ai compris pourquoi j'ai pensé à ce texte. Aujourd'hui, nous célébrons un dernier culte dans un lieu construit pierre après pierre. Et ces pierres en ont vu, en on entendu des choses en presque deux cents ans. Je suis ému en imaginant toutes les personnes qui sont passées ici, qui ont prié, chanté, loué Dieu. Toutes ces personnes qui ont pris soin les unes des autres, qui ont réfléchi à la vie de l'Église, qui ont proclamé l'Évangile.

Oui ces pierres, qui nous entourent, sont des témoins fidèles de la vie de l'Église ici à Mouilleron. Que de choses elles pourraient nous raconter, les mariages, les services funèbres, les concours de mousses au chocolat, les conférences, les baptêmes...

Oui ces pierres sont notre mémoire, pourtant l'Église n'est pas la pierre, c'est les gens qui sont dedans. Et si nous sommes très heureux de nous rencontrer dans des temples pour prier, célébrer ensemble, nous avons bien conscience que les temples ne sont que des outils pour cette proclamation. En effet, vous l'avez entendu toute à l'heure, à plusieurs moments de l'histoire du protestantisme en France, les célébrations se déroulaient dans les campagnes, plus ou moins cachées, car interdites et à certaines époques très durement réprimées. Oui, l'époque du Désert nous rappelle que les pierres, les temples ne sont que des outils pour la proclamation de l'Évangile.

Qu'importe les lieux, l'important est que l'Église, le peuple de Dieu, continue à vivre sa foi, individuellement et collectivement. Ce peuple de Dieu, ce sont les disciples de Jésus. Ce sont les disciples des disciples de Jésus. C'est ceux qui crient, qui expriment leur joie dans le récit que nous avons lu.

Je vous propose un petit exercice de logique mathématique pour vous montrer que le texte lui même suggère que les pierres sont bien secondaires par rapport aux disciples. Mais rien de bien méchant ne vous inquiétez pas, à vrai dire je ne suis même pas certain que c'est rigoureusement vrai, mais bon. Jésus affirme que si A = les disciples se taisent alors B = les pierres crieront. Or les pierres ne crient pas, donc la conclusion B est impossible, donc cela veut dire que A est toujours vrai. C'est à dire que les disciples ne se taisent jamais. Et ce depuis deux mille ans.

Oui, nous sommes encore aujourd'hui les disciples qui acclament Jésus quand il rentre dans Jérusalem. C'est à nous de crier notre joie, de proclamer qu'il est le messie, le Christ attendu. C'est à nous de poursuivre l'annonce de l'Évangile, de cette bonne nouvelle pour le monde.

Vous vous demandez peut être quelle est cette bonne nouvelle, et bien je vous propose de nous arrêter un instant sur ce que raconte ce récit. Vous le savez certainement, ce récit est celui des Rameaux, où Jésus entre en Jérusalem et où il est acclamé comme un roi. Mais il n'est pas un roi comme les autres. Il fait un simulacre de triomphe guerrier, mais monté sur un ânon et non pas sur un magnifique destrier, ou sur un puissant char de guerre. Les ânes sont très intelligents, fidèles pratiques pour transporter de lourdes charges dans les montagnes, mais pour faire la guerre, ils ne servent vraiment à rien. Cela nous montre que Jésus est le roi de paix.

En entrant ainsi dans Jérusalem, il accomplit un oracle du prophète Zacharie : « Éclate de joie, Jérusalem ! Crie de bonheur, ville de Sion ! Regarde, ton roi vient à toi, juste et victorieux, humble et monté sur un âne, sur un ânon, le petit d'une ânesse. À Éphraïm, il supprimera les chars de combat et les chevaux, à Jérusalem ; il brisera les arcs de guerre. Il établira la paix parmi les pays ; il sera le maître d'une mer à l'autre, depuis l'Euphrate jusqu'au bout du monde. »

Jésus est donc un roi de paix, de justice, de solidarité, d'humanité. Car il ne saurait avoir de paix sans humanité. Ainsi cette bonne nouvelle que les disciples à travers les siècles ont proclamée et que nous sommes appelés à proclamer est que Dieu est un Dieu d'amour, qui ne veut pas le mal, la guerre, la violence. C'est un Dieu qui nous appelle à prier pour la paix, à œuvrer pour la paix. C'est un Dieu qui se tient toujours du côté des victimes, qui les soutient, qui leur affirme que la vie reprend toujours le dessus. La suite du récit le montre. En effet, ce passage ouvre la semaine sainte, qui se conclue par la Croix et la résurrection, c'est à dire par la mort et la vie plus forte que la mort, que toutes les morts.

Et quand je vois le monde d'aujourd'hui, avec toute la violence, la misère, les guerres, le rejet, la haine de l'autre, quand j'entends les cris des malades, la colère des victimes, le silence des pouvoirs. Je me dis que malheureusement il nous faut encore proclamer cet Évangile, cette bonne nouvelle : Dieu est amour, paix, joie et pardon et il nous appelle à vivre de cet amour, de cette paix, de cette joie et de ce pardon. Amen

Cantique : 471 à toi la gloire

Confession de foi

Nous confessons notre foi avec le symbole des apôtres :

Je crois en Dieu, le Père tout-puissant, créateur du ciel et de la terre.

Je crois en Jésus-Christ, son Fils unique, notre Seigneur, qui a été conçu du Saint-Esprit et qui est né de la vierge Marie ; il a souffert sous Ponce-Pilate ; il a été crucifié, il est mort, il a été enseveli, il est descendu aux enfers ; le troisième jour il est ressuscité des morts ; il est monté au ciel ; il siège à la droite de Dieu, le Père tout-puissant ; il viendra de là pour juger les vivants et les morts.

Je crois en l'Esprit-Saint ; je crois la sainte Église universelle, la communion des saints, la rémission des péchés, la résurrection de la chair et la vie éternelle. Amen.

Annonces et offrandes (Assis) Maryvonne

- Temps convivial à l'issue de la célébration
- Service funèbre pour Ginette Poisbleaud, lundi 11h Église de Pouzauges.
- Culte le 17 mars à 10h30 à l'Ehpad des Erables de St Prouant

- Culte le 24 mars à 10h30 suivi de l'AG à 11h à Pouzauges
- Pâques le 31 mars, à 10h30 au temple de Pouzauges, attention changement d'heure.
- Balade biblique le 18 avril à 14h30 à la Maillerai Tillay.

Prière d'intercession (Assis) Philippe Chassauriau

Nous prions les uns pour les autres :

Seigneur, envoie ton Esprit sur le monde. Qu'il donne à chacun le courage d'une fraternité vivante. Seigneur, envoie ton Esprit sur l'Église. Qu'il soit le ferment vivace de l'unité, l'inspireteur de toute communion. Seigneur, envoie ton Esprit sur chacun et chacune d'entre nous. Qu'il nous rende audacieux dans l'annonce de la Bonne nouvelle. Et Seigneur nous t'en prions, qu'il nous donne ta paix, ta joie et ton amour. Seigneur, nous te prions pour tous ceux et toutes celles qui souffrent dans le monde, qu'ils soient près de nous ou au loin, que ton amour les rejoignent, que ta paix descendent en leur cœur, que ton souffle les relève et que ta lumière les guident.

Et nous qui sommes tes enfants, nous te disons NP

Cantique : Ouvre mes yeux, Seigneur 408, 1,2,4,5

Envoi et bénédiction Maryvonne et Elie

Dieu est un Dieu de paix, de justice et joie. Où que nous soyons, comme les disciples proclamons cette bonne nouvelle.

Le Seigneur nous béni et nous garde, il nous donne en abondance sa grâce et sa paix, sa joie et son amour Amen.

Cantique : Confie à Dieu ta route 616,4